

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Miércoles 18 de Abril de 1900

Núm. 186

Actualidades

El Jefe del Gobierno recibió ayer de mañana en el ministerio de Estado la visita del representante de los Estados Unidos, con quien conferenció largo rato.

El objeto de la visita del ministro americano fué dar explicaciones al Gobierno español acerca de lo ocurrido á nuestro representante en su país con el alcalde de Chicago, incidente de que nos ocupamos en otro lugar.

Mr. Storer supone que la causa del suceso ha sido un error, que el gobierno de los Estados Unidos es el primero en lamentar, y ha dado seguridades de que no volverá á ocurrir cosa semejante.

El tema preferente de las conversaciones entre la gente política continúa siendo la crisis, que se considera ya inminente, y resuelta en principio por el señor Silvela.

Este no negaba ayer fundamento á los rumores que acerca del asunto se propalaban y el ministro de la Gobernación decía que, después de tanto hablar de crisis, alguna vez se ha de acertar.

En cuanto al alcance de la crisis, la opinión general es que el ministerio se reconstituirá sobre la base de los Sres. Dato, Villaverde y Azcárraga, indicándose como seguros para las vacantes á los señores marqués del Vadillo, García Alix, Sánchez Toca y Gasset, dividiéndose en dos el ministerio de Fomento.

También se habla de proveer la cartera de Estado, y en este caso pasará á ella el marqués de Pidal.

El ministro de Hacienda al despachar ayer con S. M. le dió cuenta del resultado de la recaudación del primer trimestre del año actual.

Según los datos oficiales, el aumento en la recaudación es, respecto á igual periodo del año anterior, de 25.270.314 pesetas.

Los periódicos madrileños siguen tratando el tema del matrimonio de la princesa de Asturias con D. Carlos de Borbón, hijo del conde de Caserta.

Revista mínima

Bajo este mismo epígrafe ha escrito Clarín un artículo en el que se ocupa del nuevo partido Unión Nacional, y prueba que en él *ni son todos los que están, ni están todos los que son*.

Vamos por partes—dice.—No son todos los que están.—No. Generalmente, los que más bullen, escriben, cabildean, viajan y se exhiben, no son los verdaderos comerciantes, los verdaderos industriales, ni menos los verdaderos agricultores. Mi querido amigo y condiscípulo Joaquín Costa, principal

personaje sin duda del partido, no es más agricultor que Campoamor, el cual decía que él era más agricultor que poeta. Costa es notario, debía ser catedrático, merece ser ministro, es jurista, consultor, historiador, arqueólogo, orador, economista, mil cosas buenas; pero no es agricultor. El Sr. Paraiso tiene, creo, fábrica de espejos, pero no se mira en ellos; es, creo, también notario, en fin... poco industrial. En la Cámara de mi pueblo, los principales factores son ingenieros, capitalistas, pero no agricultores, comerciantes ni industriales.

No llamemos industrial al que tiene acciones en una sociedad anónima que cultiva una industria, porque entonces ¡ya no hay clases! y puede resultar industrial el mismísimo Silvela. Por ese camino, llegaríamos á llamar comerciantes á cuantos giran una letra.

Pero si *no son todos los que están* mucho menos *están todos los que son*. Productores son los obreros; son los más y los principales. Aunque no admitamos con Carlos Marx que el trabajo es todo el valor del producto, no cabe duda que es el principal elemento del valor. Los obreros, ni los de las industrias ni los de la agricultura, no entran en la Unión Nacional. Tampoco están en ella la inmensa mayoría de los agricultores, aunque sean propietarios ó colonos con jornaleros; tampoco están en el nuevo partido la inmensa mayoría de los industriales y de los comerciantes al por menor.

Pero, todo eso aparte, aun entre los que están, que aigo y aun algunos representan, cada uno por sí, no existe la sólida organización que pudiera darles valor social. En lo que han hecho hasta ahora no hay más que manifestaciones ostensibles fáciles, sin compromiso, hasta agradables, sobre todo para los vanidosos y expansivos. Muchos de esos señores, que abominan de la política, aprovechan la ocasión... para jugar al parlamentarismo. Muchos de los telegramas enviados días atrás al Directorio revelan bien clara la pretensión de tener estilo, de hacer frases.

El último manifiesto mismo es una pieza oratoria azucarada y rebuscada, que encanta á los mismos cursis; á quienes embelesan ciertos periodistas madrileños que nunca dicen nada por derecho, con naturalidad, y que todos se vuelven gallardías y descuentos.

No, no existe organismo, porque hasta ahora no hay más lazos de relación y de solidaridad que frases retóricas y actos de aglomeración pasajera, que también existen cuando se fundan sociedades de baile y otras por el estilo.

Se ha querido llamar á todo el mundo, y lo que es de veras, no ha acudido nadie.

El vicio capital está en el absurdo de querer fundar una política económica... sin política. Se quiere *adjetivar*, pero prescindiendo del sustantivo.

Llamar indistintamente á republicanos y monárquicos para que vengan á formar un partido (al cual ya se ha dado jefes sin contar con los que vengan detrás) que no tienen más política que la de no ser político... es todo un galimatías.

Lo que hay en el fondo de todo eso es un utilitarismo empírico, que es la peor de las políticas, pues lleva al programa, al ideal, el materialismo grosero, el *sanchismo* egoísta, que, á lo menos, en los partidos clásicos, solo puede medrar con la hipocresía.

Además, llamais á todos, es decir, suponéis variedad infinita de ideas, temperamentos, tendencias, ideales, que pueden encontrar una fórmula de armonía en vuestro programa; y esto ha-

ce esperar un credo amplio, flexible, de grandes y nobles generalidades; pero en cambio de ello presentais una *memoria* muy buena para que la premie la Academia de Ciencias morales y políticas, un *memorión* en que todo está previsto, medido y pesado, en que se dan resueltos los últimos pormenores técnicos de hacienda, administración, política; el poema (!) de un arbitrista á la moderna, muy cominero, muy perspicaz, muy paciendado en el trabajo, á fuerza de atribuir á su obra capital importancia; una novela administrativa en que todo está consignado y ya no queda nada que inventar á los demás. La Unión Nacional, que en este orden intelectual no ha mostrado más que una personalidad original y con iniciativa, suscribe como en barbecho hasta los gustos particulares y el género especial de erudición histórica, estética y filosófica del único individuo de pluma con que cuenta hasta ahora. ¡Y los demás españoles hemos de seguir firmando debajo!

La cosa es completamente ridícula, pueril; y el que haya hecho cierto camino en el país, una de las más tristes pruebas que hemos dado de atraso intelectual y moral, de falta de seriedad y experiencia de la vida moderna.

¿Qué significa eso de que se escuche con supersticioso respeto al que, presa de neurosis lamentable, viene haciendo tabla rasa de toda nuestra vida política en el siglo, de toda la labor de la España liberal, de todas las luchas fructíferas, y muchas veces gloriosas de nuestras Cortes?

¿Quién no sabe de memoria las deficiencias, las corrupeiones de nuestra vida parlamentaria! Más por eso ¿ha de negarse la historia, la gloria de tantos hombres ilustres como han honrado nuestra vida pública moderna, y han contribuido á traernos desde el régimen del absolutismo á la vida constitucional, á la reforma, no siempre desgraciada, de infinitas leyes que hacen de España un pueblo tan europeo como cualquiera, pese á su impericia, á su atraso, á su decadencia?

Si el movimiento hubiera de ser verdaderamente nacional, obra de grandes fuerzas, llamamiento de vigorosos y probados espíritus, de hombres superiores ¿cómo ni porqué había de figurar al frente del partido nuevo un Sr. Paraiso, que en resumidas cuentas no es absolutamente nadie?

¿Qué es esto de improvisar presidentes del Consejo de Ministros en una cámara de comercio!

¿Qué es esto de *culotar* la pátina histórica que necesita el jefe de partido, el hombre de Estado, con un poco de tinta y un poco de humo... de la cabeza!

¿Y qué diremos de la *ultima ratio regum* que nos presenta Cisneros-Paraiso?

Cerrar la tienda—los que la tienen—no pagar la contribución... los que pueden no pagarla... y después, poner la otra mejilla al Gobierno para que éste en nombre de la ley, y por medio de la fuerza, haga lo que quiera, y cobre como siempre y restablezca el orden, y así se haga simpático.

Mientras se reconoce la legitimidad del régimen, no es lícito entorpecer la marcha de la vida del Estado, como argumento en pro de un plan rentístico ó en contra de otro. Si no negáis la justicia del fin, no estorbéis el empleo del medio.

Mientras no se ha buscado garantía material de resistencia no se responde á la fuerza con la amenaza de otra fuerza... que no se tiene.

Esa *fronda* que no niega sus títulos al régimen, y que amenaza con resis-

tir á la coacción sin medios coercitivos, ni tiene espíritu ni tiene cuerpo.

Paraiso podrá ser, si se esfuerza, un faccioso... sin razón y sin fusil.

Clarín

Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 17.

Anoche se recibió, y hoy publica la prensa de la mañana, un telegrama expedido el día 13 desde el campamento boer de Brandford, en el que se asegura, contra lo que han dicho los telegramas del Cabo, que continúa el combate, alrededor del Molino de Robinson, cerca de Jannesberg, entre los boers y la caballería del general Brabant.

Corría en Brandford el rumor de que el general boer Dewet atacó y derrotó á un cuerpo de tropas inglesas que iba en socorro del general Brabant.

Se señalan combates en Fourteen-Streams y hacia Zwartzkop, cerca de Bulfontein.

Los agregados militares extranjeros cerca del ejército boer se encuentran en el campamento de Brandford. Entre ellos están los que cayeron en manos de los ingleses en Paardeberg.

Según telegrafía á *The Times* su corresponsal en Lorenzo Marqués, las fuerzas boers que defienden las alturas de Biggarsberg son en número de 7.000 hombres.

Los boers han inutilizado, por medio de la dinamita, tres minas de carbón en Wessels-Nek.

Con fecha 16 telegrafía desde Bloemfontein el corresponsal del periódico *The Morning Post* que los boers hicieron el sábado una demostración ante las posiciones que ocupa la división al mando del general Tucker, cerca de Karee, al norte de Bloemfontein.

El objeto de la algarada, que careció de importancia, no fué otro que el de cubrir el paso de un inmenso convoy de aprovisionamiento para los boers.

El corresponsal de *The Standard* telegrafía desde Bloemfontein, con fecha de ayer, que los comandos boers que sitiaban á Wepener han levantado el bloqueo y se repliegan en dirección á Ladybrand.

Una parte de dichas fuerzas, que se calcula suma un contingente de 6.000 hombres, se dirige hacia Bethulia, tal vez con propósito de cortar el ferrocarril.

Daily Telegraph publica á su vez un telegrama que aparece expedido en Marshonfontein, en el que se dice que la división inglesa que manda el general Chermiside llegó á dicho punto y que los boers se retiraron hacia el sudeste.

Añade este despacho que la división inglesa del general Dundie se encuentra en Reddersburgo.

Un telegrama expedido en Pretoria el día 14, que publica la Prensa de la mañana, asegura que el general Delarey, con numerosas fuerzas y ocupando ventajosas posiciones, aguarda el avance de las tropas del general Methuen, entre Hoopstad y el río Vaal, con objeto de impedir que penetre en el Transvaal por aquella parte de la frontera.

Los telegramas fechados en Pretoria el día 14, y recibidos hoy por los periódicos de esta capital, dicen que el combate habido al atacar los boers el campamento de Elandslaagte las fuerzas de uno y otro lado se batieron con

denudedo; pero el general Botha infligió pérdidas enormes á los ingleses.

Los boers lanzaron, en el espacio de una hora, 150 granadas sobre las tropas que maniobraban en el campamento inglés.

Dice un despacho de Lorenzo Marqués que el bloqueo establecido por los ingleses en la bahía de Delagoa no ha causado daño ninguno á los boers y en cambio ha arruinado al comercio inglés, porque los aprovisionamientos del Transvaal seguirán estando á cargo de las casas francesas y alemanas, cuyos buques entran y salen con perfecta tranquilidad.

Daily Telegraph publica un telegrama, fechado ayer en Bloemfontein, diciendo que continúa cayendo la lluvia abundantemente, y que esta circunstancia retrasará todavía más los movimientos de avance del generalismo Roberts.

Descortesía del alcalde de Chicago

Digna respuesta del ministro de España

El alcalde de Chicago había dirigido al ministro de España en Washington, señor duque de los Arcos, una invitación para que asistiera con el cuerpo diplomático á las fiestas que en aquella capital van á celebrarse para conmemorar el segundo aniversario de la batalla de Manila, de tan triste recuerdo para los españoles.

El ministro de España contestó al alcalde con la siguiente carta, en que vibra la dignidad ofendida con la invitación:

“Señor alcalde.
“Os devuelvo la invitación que la ciudad de Chicago me dirige para que asista al aniversario de la batalla de Manila.

“Estoy persuadido de que esa invitación me ha sido dirigida por error.

“Como es el primer acto de descortesía que tengo que registrar desde que estoy en los Estados Unidos, me es imposible creer que con propósito deliberado me pidáis á mí, representante de España, que asista á esa fiesta para regocijarme con vosotros de la destrucción de barcos españoles y de la muerte de tantos bravos marinos, mis compatriotas.

“Esto habría sido sencillamente un ultraje que no merezco y que no habreis tenido la intención de hacerme.”

El alcalde de Chicago ha contestado á esta carta con otra en que disculpa la descortesía, atribuyéndola á negligencia ó ignorancia de un empleado.

LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL

FOR TELEGRAMA

(De la Agencia Fabra)

Felicitaciones

París 16.

Con motivo de la apertura de la Exposición Universal, las asociaciones de comerciantes y manufactureros de Berlín han dirigido un telegrama á la Cámara de Comercio de París, dándole gracias por la parte que ha tenido en aquella obra pacífica destinada á acercar á los pueblos modernos.

La Cámara de París ha contestado dando gracias á aquellos organismos alemanes por sus manifestaciones.

Un banquete

París 17.

El Sr. Loubet, presidente de la República, ha presidido hoy en el Palacio del Eliseo la primera de las grandes

El talento y la locura

Un médico de Montpellier, el doctor Grasset, ha dado á conocer el resultado de sus investigaciones acerca de la íntima conexión que guarda la superioridad intelectual con la demencia y los tristes resultados que aquella produce en muchos casos.

Augusto Comte se vió atacado por un violento acceso de locura estando desempeñando su cátedra. No volvió á su domicilio y estuvo vagando por las calles á la ventura. Cierta día trató de matar á su esposa arrojándola al lago de Engier.

Juan Jacobo Rousseau dió numerosas muestras de desarreglo cerebral. Frecuentemente abandonaba las posadas que le servían de albergue con tal precipitación que ni siquiera se detenía para llevar consigo su ropa y equipaje.

En los trastornos atmosféricos veía las pruebas de una conjuración que suponía tramada por el Universo contra su persona. No se atrevía á comer porque sospechaba que el cocinero había sido sobornado para envenenarla. Acabó por escribir una carta á Dios, que depositó sobre el altar de Nuestra Señora de París.

El Dante era víctima de constantes alocuciones.

Newton murió loco, como Salomón de Cans y Zimmermann. O'Connell, el gran poeta irlandés, y Donizetti el insigne músico, padecieron parálisis general.

Schopenhauer hablaba solo en voz alta é iba gesticulando desahoradamente por las calles. A su patrona le fracturó un brazo porque la pobre mujer se permitió hablar delante de la puerta de su habitación.

Golpeaba á los portadores de cartas, en cuyo sobrescrito figuraba su apellido con algún defecto ortográfico.

En lugar de afeitarse se quemaba la barba, y escondía el dinero debajo de las mantas de su cama.

Guy de Maupassant murió loco en un manicomio.

Andrés Gill, el célebre pintor y caricaturista francés, presentó una vez síntomas de desarreglo cerebral, y se le recluyó en el manicomio de Charenton. Se le sometió á un plan curativo, y cuando se le creyó restablecido de la terrible dolencia, se le devolvió la libertad. Pocos días después del de su salida se le encontraron en despoblado, tendido tranquilamente sobre un montón de piedras.

Fué llevado de nuevo al manicomio, para no volver á salir ya de él.

Baudelaire murió de parálisis general.

Flaubert, el padre del naturalismo en literatura, fué epiléptico ó histérico epiléptico. Los ataques que sufría eran horribles y se verificaban sin causa aparente que los produjera.

El doctor Grasset formula la observación de que muchos escritores célebres han padecido las consecuencias de la neurosis heredada, y entre ellos cita los nombres de Bernardino de Saint-Pierre, de Manzoni, de una hija de Victor Hugo, de la hermana de Kant, y de los hermanos de Zimmermann. Todos se volvieron locos.

Un hijo de Cicerón fué un borracho incorregible. El padre de Beethoven era un alcohólico inveterado; la madre de Byron estuvo siempre medio loca, y su padre fué hombre de deplorables costumbres. Un tío de Renán era idiota: su padre murió loco.

Sirvan estos lúgubres datos de consuelo á los tontos, si es que siéndolo lo reconocen.

Verdad es que en tal caso serían las más discretas personas del Universo.

Diplomacia japonesa

Con motivo de la estancia en París del príncipe imperial del Japon, el *Soir*, exhuma una graciosa anécdota que pone de relieve el buen humor y la cor-

tés ironía que caracteriza la diplomacia japonesa.

Poco antes de verificarse la apertura de la Exposición universal de 1867, llegó á París una embajada extraordinaria del Japon con el fin de designar, de acuerdo con el gobierno francés, tres puertos francos elegidos entre las poblaciones marítimas de Francia y otros entre las del Japon.

Las negociaciones fueron cordiales y corteses en extremo:

—Elegid vosotros—dijeron los japoneses—que nosotros después elegiremos.

El ministro de Negocios Extranjeros designó tres puertos del Imperio japonés, á saber Yokohama, Yedo y Hang-Yang.

La embajada no manifestó oposición alguna á la elección hecha por el gobierno francés y emprendió sonriendo cáusticamente su viaje de regreso al país de los lotos azules. Pero después el Japon manifestó que aceptaba las proposiciones francesas y que á su vez designaba como puertos francos los de el Havre, Marsella y Southampton.

Siendo como es inglés este último puerto, inútil es decir si produjo hilaridad en el ministerio de Negocios extranjeros la equivocación padecida por los orientales.

—¿Southampton? Pero si Southampton está en Inglaterra, oh, cándidos japoneses!

—Lo sabemos perfectamente—contestó el embajador—pero debemos advertir á ustedes que Hang-Yang es á su vez un puerto de la Corea.

Los cables marítimos

Se ha dicho, desde muy antiguo, que todos los cables submarinos viven por su alma, que, como no ignoran nuestros lectores, la forman los alambres ó hilos metálicos conductores de la electricidad.

El cable que une á Brest con Nueva York consta de 13 alambres de cobre puro, de un milímetro aproximado de espesor, y solo el diámetro del alambre central cuenta tres milímetros de diámetro.

El alma, á la cual nos hemos referido, se prolonga sin cambio alguno, de uno á otro extremo del cable, siendo en el caso ya fijado, de Brest á Nueva York, de 5.700 kilómetros de longitud.

A pesar de los alambres mencionados, se filtraría á través de las aguas del mar la electricidad que conduce el cable, si éste no se cubriese con una materia completamente aisladora que en el caso señalado es la gutta-percha, siendo en el cable de que nos ocupamos de 3 milímetros y 5 de espesor. A su vez, la envoltura de que acabamos de hablar se protege por una armadura que varía en su disposición y espesor, según las profundidades del mar en que se echa el cable. En los puntos de enlace se protege éste cuidadosamente, así como en la proximidad de las costas, en las cuales se encuentra expuesto á los accidentes de las anclas que pueden hacer presa en él y torcerlo; en cambio, á las distancias intermedias y en alta mar, la capa protectora es menos resistente, y el cable puede ser de menor diámetro.

EL NEGRERO

Sentado está en su camarote el capitán del buque, Van Kock; ocupado en arreglar sus cuentas, va calculando el precio del cargamento y los beneficios probables.

—La goma es buena; la pimienta no lo es menos; llevo trescientos sacos y trescientos toneles. Tengo también oro en polvo y marfil; pero lo que vale más es la mercadería negra. Tengo seiscientos negros que he adquirido por nada en las playas del Senegal. La carne es fuerte, los nervios son recios, diríase bronce hábilmente colado.

He dado por el cambio aguardiente; cuentas de vidrio. Con que me quede la mitad con vida, me gano el 800 por

100 y veré desembarcar 800 no más en el puerto de Río Janeiro, y tendré cien ducados por cabeza.

De pronto, Van Kock se ve arrebatado á sus meditaciones.

El doctor Siussen, cirujano del buque, entra en su camarote.

Su figura es seca y raquítica, la nariz salpicada de rojas berrugas.

—Y bien, Esculapio naval—gritó Van Kock—¿qué tal van mis queridos negros?

El doctor le da las gracias por su interés, y le dice:

—Ha venido precisamente para decirnos que la mortandad, término mejor, tocaba á dos muertos por día, hoy ha alcanzado á siete: cuatro hombres y tres mujeres, quedan anotados en el registro de las defunciones.

He examinado minuciosamente sus cadáveres, porque á menudo esos tanques se hacen los muertos para que los echen al agua.

¡Hos librado de sus cadenas, y según mi costumbre, esta mañana, al despertar el día, he hecho arrojar los cuerpos al mar. Había que ver allí á los tiburones como brotaban del seno de las aguas por batallones enteros. Les gusta mucho la carne negra; son mis pensionistas.

Desde que zarpamos de la playa, venían siguiendo al buque. Los malditos tienen un olfato más ladino que el de un catador, para sentir el olor de los cadáveres.

Lo más cínico es ver cómo pillan á los muertos. Este asierra la cabeza, aquí una pierna, los de más allá se engullen pedazos de carne humana.

—Cuando ya no queda más, se contornean garbosos por los costados del buque y me miran con sus grandes ojos de vidrio á flor de cabeza, como dándome las gracias por el almuerzo.

Van Kock le interrumpió suspirando:

—¿Cómo mitigar el mal? ¿Cómo detener en su progreso á la mortandad?

El doctor contesta:

—Muchos de los negros han muerto por culpas propias; el tétido hedor que despiden ha corrompido el aire en su cárcel, bajo el puente; otros han muerto de melancolía. Un poco de aire, un poco de música y baile, bastará para poderles sanos.

—¡Valiente consejo!—exclama Van Kock—Mi querido Esculapio naval es sabio como Aristóteles, el preceptor de Alejandro. ¡Voto va! ¡Música! ¡música! Voy á dar un baile á los negros en el puente y pobre del que no se divierta á ese, latigazo seco.

Ni una vela tan solo flota en los mástiles del buque negrero; parece como desnudo de todo aparejo; pero en el puente de la luz de las linternas marca el punto en donde huelgan la música y la danza.

El piloto rasca el violín, sopla el cocinero en una flauta; un marinero toca un tambor y el doctor la corneta. Unos cien negros, hombres y mujeres, lanzan gritos de alegría y saltan y brincan como locos, y á cada uno de sus movimientos susenan cadenciosamente las cadenas.

Presnan sus pies los tablones con frenéticos saltos, y la hermosa negra estrecha voluptuosamente entre sus brazos el cuerpo desnudo de su compañero. De entre esta zambra se exhala á veces un gemido.

El contramaestre es el director de los placeres; á latigazos estimula y excita la alegría de las parejas fatigadas.

Y... ¡tra-rará, tra-rará! Y... ¡dum, dum, dum! El baile continúa. El estrépito atrae desde el fondo de las aguas á los monstruos del mar adormecidos.

Ahíto todavía, comparecen: son tiburones, centenares de tiburones: abren los ojos al buque y quedan aturdidos. Pero al fin observan que no ha llegado todavía la hora del almuerzo; bostezan y abren sus fauces hasta el fondo; sus quijadas están plantadas de dientes puntiagudos como una sierra. Y tra-rá-rá; ¡dum, dum! ¡danza que danza!

Van Kock está sentado cerca del pa-

fiestas que han de acompañar á la Exposición Universal.

Ha habido un banquete seguido de recepción general, concierto y baile; resultando una fiesta animada y brillantísima.

Todos los embajadores, delegados de las potencias y comisarios generales extranjeros han asistido.

El Sr. Loubet les dió nuevamente gracias por haber contribuido poderosamente al éxito de la Exposición.

Los caballos del Africa del Sur

Con este título publica *Le Sport Universel Illustré*, un interesante artículo sobre los caballos de aquella región y las enfermedades que padecen.

El autor de dicho trabajo, que firma Bob Fowler, describe en primer término el *poney* basuto, que es el mejor corcel sudafricano. Los indígenas, contra la costumbre de otras tribus, conservan pura la raza de esos caballos y los cuidan mucho.

El caballo basuto tiene una alzada media de 1'32 metros; es lleno de carnes, de cuerpo largo, remos cortos, duro como el acero, ágil como un gamo; tal, en fin, como lo hace ser el país en que vive, quebrado, montañoso, y en el que los peñascales abundan más que las corrientes de agua.

Se alimenta con poco y puede pasar mucho tiempo sin beber. Por la mañana emprende la jornada á galope corto, y no modera el aire sino para saltar de peña en peña ó descender al galope junto á precipicios que asustarían á un hombre. Así llega á recorrer hasta 86 millas (132 kilómetros) en trece horas, bajo un peso de 84 kilos, sin látigo ni espuelas. Algunos ensayos hechos prueban que sirve también para el tiro. Pero los basutos se resisten, por lo general, á desprenderse de ellos ni á precios muy elevados.

Sigue después el caballo del Estado libre de Orange, cuya alzada media es de 1'42 á 1'22 metros, y más propio, por lo tanto, para el tiro. Son de menos carnes y más altos de remos; pero también duros y resistentes. Como la mayoría de sus congéneres sudafricanos, suelen padecer poco de resacas, salvo alguno que se defiende con saltos de carnero. Es el caballo que se encuentra generalmente en el Cabo y el Natal.

Los del Transvaal son de la misma alzada y conformación, y muy útiles para el acarreo, pues pueden transportar á lomo cargas enormes. Se ve á los boers, que pesan de 80 á 90 kilos, montar con algún trabajo y haciendo temblar, al verificarlo, las patas del corcel; pero éste, una vez sobre la silla el jinete, se yergue con valentía y sale á galope corto, sosteniendo es tiré desde que amanece hasta el atardecer, sin otro pienso que el que puede proporcionarse por sí en el camino cuando hacia el mediodía se le da un descanso, desensillándolo durante poco tiempo.

Además de éstos, hay allí los *poneys* de los cafres, pequeños, pero de admirable estatura, y con los que los indígenas se portan como lo que son, es decir, como unos cafres, pues además de hacerlos andar hasta que los revientan, los cuidan muy poco. Es raro ver al caballo cafre sin metaduras. Cuando su amo vuelve de la jornada, al quitarle la silla y la piel de carnero que usan debajo de ella, arrancan al pobre animal á muchas veces pedazos de piel, á lo que agregan algunos palos por añadidura, dejándolos después que vayan á buscar su alimento, hasta que vuelve á ser necesario ir *ayupa* á su cruel dueño.

Pero en todo ese país, no ya el caballo europeo, sino el indígena, padece una endemia que, comenzando al fin de cada estío, dura hasta las primeras heladas. En la costa es general. Las recompensas ofrecidas por el Gobierno del Transvaal á los que encuentran un remedio de esa enfermedad, no han podido concederse á nadie. Cuando el caballo logra curar, se le da el nombre de *saludo* (ó *curado*) y sube considerablemente de precio.

Se considera dicha enfermedad como una forma terrible de *tisis galopante*, si

bien algunas veces afecta síntomas gastrointestinales. Cansados de emplear recetas, los dueños de los caballos enfermos han decidido no hacer nada y dejarlos abandonados á su suerte. Así curan algunos.

Se cree que la causa de esa enfermedad se debe á la acción de un microbio particular que se encuentra en el aire y en la hierba, y que es respirado ó tragado por el animal.

Generalmente, los colonos alimentan su ganado con una pasta ó galleta especial de maíz seco, y los dejan que forrajeen en las praderas, con una ligera traba en las extremidades anteriores. Así se ven grupos de doscientos ó trescientos pastando, bajo la vigilancia de dos ó tres hombres montados. Tal sistema de cría casi en libertad, produce resultados excelentes.

Pero en la época de la enfermedad se prohíbe que el ganado permanezca en las inmediaciones de los ríos y de las lagunas ó estanques; no se le deja salir de las cuadras ó establos hasta algún tiempo después de salir el sol, cuando ya éste ha disipado los vapores húmedos de la madrugada, y se le encierra antes de que anochezca, para evitar la acción de esos vapores. En las regiones onduladas se procura que pasten los caballos en las mesetas altas, bastando una elevación de cuarenta metros sobre el nivel de los ríos para que gocen mejor salud, aunque todas estas medidas preventivas no sean en absoluto eficaces.

Si esto sucede con los caballos del país, aclimatados ya, y cuyos dueños conocen todas las precauciones que deben adoptar para conservarlos, dígame que ocurrirá á los de la caballería y artillería inglesa, que, además de verse obligados á marchar y á acampar cerca de los ríos, sufriendo de noche la intemperie, se encuentran con una alimentación y un clima muy distintos de los del suelo en que nacieron. Así se explica cómo se ha deshecho la brillante división del general French en pocos días.

LEYENDA

LAS GOLONDRINAS

Es el ave más respetada y más amada por el hombre; los aleros de la guardilla y del palacio reciben con alegría la llegada de la huésped emigradora; ella trae en sus alas luz de mañanitas felices, aires perfumados por el aliento de las flores, ella es el heraldo de la primavera.

Canta siempre una elegía risueña, y vive entre nosotros, defendida por una leyenda sagrada; su origen es una tradición divina y su gloria un acto de piedad adorable, tierno y sublime.

Siendo niño Jesús, jugaba un sábado con otros niños; sus manos de paz y de amor construyeron con barro unos pajaritos que colocaron al sol para que se secaran; un fariseo que pasó por allí reprendió duramente al niño por trabajar en sábado, y levantó el pie para aplastar la obra del Hijo de Dios; pero éste puso sobre ella las mazas, y las aves tendieron las alas y se lanzaron al espacio, entonando un himno de gratitud á la vida.

Eran las golondrinas, blancas entonces como las palomas; blancas y alegres, como creadas por el niño Dios.

Pasaron años; Jesús era hombre; su martirio se consumaba sobre el Gólgota; la cruz se elevaba ya para siempre sobre la tierra; el Hijo agonizaba, bañado en sangre, desgarrado el pecho, jамando y perdonando á los hombres!

Y las golondrinas blancas, sus hijas, rodearon la frente del Mártir y arrancaron de sus sienes los abrojos sangrientos.

Ellas asistieron á la muerte de Cristo; su último aliento cubrió de luto la tierra y el cielo.

Y las golondrinas blancas se cubrieron aquella tarde trágica con el manto negro que no habían de abandonar nunca.

lo mayor y juntas las manos en actitud de orar.
—Por amor de Cristo—exclama—
guarda, Señor, la vida de los pecadores de piel negra. Si te han ofendido, tú ya sabes que son tan bestias como los bueyes. Guarda su vida por el nombre de Cristo, que murió por salvarnos; porque si no me quedan trescientos al llegar a Río Janeiro, mal negocio me espera.
H. Heine.



Rendición de Olivenza

18 de Abril de 1811

Por convenir su posesión a los planes que Napoleón pensaba desarrollar en el vecino reino lusitano, en Enero de 1811 sus tropas quitaron a los españoles la plaza de Olivenza; por este motivo y por ser su situación muy estratégica, en los primeros días de Abril del mismo año le hicieron estrecho y apretado cerco las tropas aliadas.

El general inglés Beresford, a cuyas órdenes estaban los sitiadores, invitó a la rendición varias veces a los franceses, y como en todas fuera groseramente despreciado, redobló los ataques, consiguiendo en muy pocos días quebrantar las defensas de la plaza, y el espíritu de los sitiados.

Cuando hubo apagado los fuegos de toda la artillería francesa, ya por haber desmontado las piezas ó por haber dado muerte a sus sirvientes, invitó de nuevo a la rendición, y habiendo obtenido nueva negativa dispuso sus tropas para el asalto, lo cual, visto por los imperiales, acordaron rendirse, verificándolo el día 18 del mencionado Abril sin condiciones favorables para ellos.

POESIA

SONETO

El oponer mi pecho no me asusta
Del preñado metal al ronco estruendo,
Que entre dudosa lumbre y humo horrendo
El golpe lanza de la parca injusta.

No me amedrenta, no, la faz adusta
Del duro cautiverio, ni estar viendo
Las encrespadas olas combatiendo
El corvo lado de mi frágil fusta.

No temo de la nube bramadora
El rudo trueno, y rayo relumbroso,
Que vibra la alta diestra vengadora:

Sólo me deja yerto y temeroso
El ver al dueño á quien mi pecho adora
Siempre enojado, siempre desdichoso.

El Duque de Rivas.

Crónica Provincial

Ha fallecido en Aguilar al farmacéutico D. Pedro Castro Flores.
D. E. P.

Por término de diez días anunció ayer el *Boletín Oficial* la subasta de arriendo de los derechos de consumos de Benamejil.

El día veintisiete del corriente se celebrará en las Casas Consistoriales de Villanueva del Rey la subasta del arbitrio impuesto sobre el uso obligatorio de pesas y medidas.

En el sitio nombrado Cerro Cansino y Antigua del término de Hinojosa, y en los Quintos que posee la Excm. señora Marquesa de Casariego y parajes conocidos por las Jarillas, Ochavo y Cerro del Cohete, del mismo término se han observado varios cordones de langosta.

En Villanueva del Duque ha sido detenido un sujeto que en la tarde del 11 del corriente hirió á un vecino en la cabeza con una piedra.

La guardia civil del puesto de Adamuz comunica á este Gobierno que como á la una de la madrugada del día

de ayer tuvo conocimiento de que había sido muerto de un tiro un vecino de Itute nombrado Francisco Sarmiento Luque por Andrés Fernández Riveiro y Varela, de aquella vecindad.

El agresor se dió á la fuga, pero fué capturado á las pocas horas.

La de Belmez ha detenido al vecino de aquella localidad, Ramón Rodríguez López (a) *Borecoco*, que en la madrugada de ayer dió un fuerte garrotazo en la cabeza, causándole una herida, á su vecino Ceferino Barba Estudilla.

La de Fernán-Núñez ha detenido también á un sujeto que robó cinco gallinas.

La de Santa Bárbara comunica que en el día de ayer fué herido de arma blanca en la cara Antonio Sánchez Martínez, residente en aquel centro minero, por Antonio Díaz Sánchez, que además le causó dos contusiones una cerca del ojo izquierdo y otra en la oreja del mismo lado, emprendiendo la fuga.

Después se presentó al Sr. Juez de instrucción de Posadas, donde quedó detenido.

Entre cinco y seis de la mañana del día de ayer se presentó en la casa-cuartel de la Carlota un vecino de dicha villa nombrado Mateo Amaya, manifestando que al abrir el estanco que tiene establecido en la calle de Carlos III, encontró forzado el candado y la puerta abierta, advirtiendo la falta de cierta cantidad en billetes y metálico, puros y paquetillos.

Pero de las gestiones y pruebas practicadas tanto por el Juzgado como por la benemérita, parece que ha resultado falsa la denuncia.

Crónica Local

Sesión

La celebrará mañana á las dos de la tarde en el despacho del Sr. Gobernador civil, la Junta provincial de Sanidad.

Cédulas personales

Los beneficios que concede el artículo 15 de la vigente ley de Presupuestos alcanzan también á los contribuyentes deudores por cédulas personales del ejercicio de 1899-900, que son las que hoy rigen.

Por lo tanto, las personas que no se hubieran provisto aún de cédula, y las que las posean de clase inferior á la debida, pueden adquirirlas ó cambiarlas sin recargos de penalidad.

Quedan á salvo los derechos que correspondan á los investigadores y denunciadores privados, y los reconocidos á los agentes ejecutivos.

En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia y con intervención del Jurado se celebrará el día veintitres del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Aguilar, por homicidio, contra José Osuna Bermudo, á quien defenderá el letrado Sr. Riobó y representará el procurador Sr. Rivera.

Inscripción

La ha efectuado en el día de ayer la banda del regimiento infantería de la Reina, de guarnición en esta plaza, para tomar parte en el concurso de banderas militares y civiles organizado por la Junta permanente de festejos y que ha de tener lugar en la próxima feria de la Salud.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre durante las últimas veinticuatro horas, 38°80'; á la sombra, 31°80'; mínima, 11°00'; media, 21°40'; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E.

Personal

Han sido nombrados escribientes primeros de la jefatura de Obras públicas de Córdoba D. Lorenzo Romero Ruiz y D. Pedro Sierra Calatayud; escribiente segundo D. José Trenas Leva, y terceros D. Mariano Matas Fernández y D. José Córcoles Montero, todos procedentes de la clase de sargentos.

A la higuierilla

Esta mañana ingresó en dicho departamento un *jumera* que en la calle de Jurado Aguilar apedreó á varios muchachos.

Desgracia

Un carruaje particular arrolló ayer en el Gran Capitán á un niño, causándole una herida en la cabeza y contusiones en las piernas.

Música

Desde mañana, y en adelante todos los jueves, asistirá por la tarde al paseo de la Victoria la banda de música municipal.

Ruinas

Según el guarda municipal del distrito, se halla al parecer en estado ruinoso un trozo de la muralla en el Campo de Madre de Dios.

Denuncias

Se han presentado: contra un sujeto que ayer maltrató á un joven en la calle de Alfonso XII; contra otro reincidente en llevar unas burras sueltas por las losas, y contra varios jóvenes que ayer se apedreaban en el Gran Capitán.

Detenciones

Esta mañana fué detenido un individuo que en el filateo de la Victoria insultó á otro y le amenazó con un cuchillo, y dos que en la calle de Mucho Trigo vinieron á las manos y se maltrataron.

La Caridad

Durante el mes de Marzo último han contribuido á los fines de la Asociación de Obreros de aquél título, ciento cinco socios protectores, cuyas cuotas suman un total mensual de 178 pesetas 75 céntimos.

Orden de la Plaza del día 19 de Abril

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Teniente Coronel de la Reina, don Manuel Benedicto Galvez.—Imaginería, el señor Comandante de Sagunto, don Rafael Velasco Vogel.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, segundo Capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

Viajeros

Fonda Española.—Han entrado: don Enrique Pérez, procedente de Sevilla.—D. Gabriel Escobedo, id. de la Rambla.—Han salido: D. Luis Vega, con dirección á Sevilla.—D. Rafael Crespo, id. á Aguilar.—D. Francisco Rodríguez, id. á Linares.

Fonda de El Carmen.—Han entrado: D. José Varo y familia, procedentes de Aguilar.—D. Martín Cabello de los Cobos, id. de la Rambla.—D. Virgilio Astudo, id. de Asturias.

Chirinola

Un galán alarga un espejo á una señorita y le dice:
—Mira la imagen de la mujer á quien adoro.
La señorita devolviéndole el espejo:
—Vea usted la imagen del hombre á quien aborrezco.



Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Vicente, mártir JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia de San Nicolás de la Villa por el Excelentísimo señor Conde de Casillas de Velasco, en sufragio por su esposa la Excelentísima señora doña Josefa Ruiz del Burgo y Basabru y demás difuntos.

Mañana á las seis de la tarde, sexto día de novena á S. Francisco de Paula, en la parroquia de San Nicolás de la Villa.

Mañana 19 se celebrará en la iglesia de Jesús Crucificado los ejercicios mensuales de estatutos al glorioso Patriarca San José. La Misa será á las ocho y los ejercicios vespertinos empezarán á las cinco, estando la plática á cargo del nuevo Director de la Asociación Dr. D. José Blanco Sancha.

ULTIMA HORA

El tribunal militar constituido en Santiago de Cuba para juzgar acerca de la desaparición de la caja de caudales del *destroyer Furor*, ha declarado inofensivo el testimonio de la policía aportado para el esclarecimiento del hecho. Se cree ha de ser declarado falto de responsabilidad el capitán yankee, autor de la desaparición de la caja que se arrojó al mar depositando antes el dinero en un lugar ignorado.

División de ministerio

En la presidencia del Consejo de ministros se ocupaban anoche de redactar los decretos sobre la dimisión del ministerio de Fomento que firmará mañana la reina. Los nuevos ministerios denominarase, uno de Instrucción pública y Bellas Artes; otro, de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

Revuelo político

Continúa el revuelo entre los políticos, que hacen muchos calendarios. La mayoría opina que dejarán sus carteras, seguramente, los ministros de Gracia y Justicia, de Fomento y el de Marina.

Futuros ministros

Respecto de los futuros ministros siguen nombrándose para serlo á los señores García Alix, Vadillo, Sánchez Toca y Gasset, siendo imposible concretar.

Algunos anuncian sorpresas, recordando lo que sucedió con el nombramiento del conde de Torreanaz, que nadie lo esperaba.

Mazzantini no torea

El diestro Luis Mazzantini ha rescindido su contrato con la empresa de la plaza de toros de Madrid, como se dijo al terminar la corrida del domingo.

Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 17 de Abril.

4 por 100 interior contado, 72 95.—Exterior contado, 79 65.—Amortizable, 81 25.—Banco de España, 513 00.—París á la vista, 28 80.—Centenes alfonosinos, 27 50.—Idem isabelinos, 30 00.—Onzas, 27 50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

Mercado de Córdoba
CÁMARA DE COMERCIO
Cotización del día 21 de Marzo de 1900
Aceite fresco á 37 1/2 reales arroba.—Trigo duro, de 51 á 53 reales fanega.—

Id. blanquillo, de 48 á 50.—Cebada, de 34 á 35.—Habas castellanas, á 38.—Ochineras, á 38.—Idem morunas, á idem.—Alpiste, de 56 á 58.—Garbanzos tiernos, de 100 á 130.—Id. duros, de 55 á 56.—Alverjones, á 34.—Yeros á 00.—Esoña, á 22.—Harina caudal Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Idem corriente, á 18 3/4.—Idem recia superior del país, á 18 1/2.—Idem recia corriente, á 18.—Idem de 3.ª á 16 1/4.

Mercado de Baena

Trigo recio, á 53 y 58 reales fanega.—Cebada, á 36.—Habas, á 45.—Alpiste, á 60.—Yeros, á 45.—Guijas, á 36.—Esoña, á 28.—Garbanzos duros, á 45 y 50 de agua.—Aceite fresco, á 38 arroba.—Vinos, desde 24 reales en adelante.

Pasatiempos

CHARADA

Querida *tercia* *segunda*:
A la *cuatro cinco* ayer no asististe y la *tres cinco* me hicistes así meter.
Cuando te estaba esperando (lo menos fueron dos horas) con *segunda prima cinco* pasaron varias señoras.
No es extraño, pues ya sabes que baile esa noche había, y hay pero muchas muchachas á quien gusta la alegría.
Pues bien: á una que pasó la dije de esta manera:
—Si su cara es muy bonita, ¿por qué la *cinco tercera*?
Si hubiera *todo*, de fijo que me estaría callado, esperándote, mi vida, en la *dos tres* embozado.
Pero, hija, por ser *gracioso* tal suceso me ocurrió, y la mujer de este modo enseguida contestó:
—No sé si guapa seré, mas lo podrá usted juzgar; voy á un *prima dos sexta* y al punto vuelvo á pasar.
Y como vendré del brazo con mi novio, él le dirá si soy una mujer fea ó una moza resalá.
(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR
EM-BAR-CA-DA

La han acertado: Una aficionada, Tirabeque, El vecino y Fierabrás.

Espectáculos

Gran Teatro

Compañía cómico-lírica dirigida por el primer actor
DON FERNANDO VIÑAS
Función para el jueves 19 de Abril de 1900

5.ª DE ABONO

1.ª El Señor Joaquín.
2.ª La fiesta de San Antón.
3.ª La Revoltosa.

A las nueve en punto.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Condecoración.—De la guerra Madrid 18 (10 m.)
Hoy se firmará el decreto concediendo la Gran Cruz de San Hermenegildo al general de Marina D. Eduardo Calvo.

Escasean las noticias de la guerra.
Los boers continúan sitiando á Wepener.—*Mencheta*

NOTA
A la hora de entrar en prensa este número no hemos recibido ningún otro telegrama de nuestros corresponsales.

Córdoba.—Tip. "La Verdad", Librería 18

Comidas para el 19 de Abril

ALMUERZO.—Huevos fritos con buñuelos.—Sollo á la jardinera.—Criadillas de cordero fritas.—Biftek con patatas.—Postres.

COMIDA.—Sopa rusa.—Langosta al vino.—Patatas á la crema.—Rosbif á la inglesa.—Ensalada.—Postres.

Criadillas de cordero fritas.—Después de abiertas y limpias, se cuecen en agua y sal, y cuando estén cocidas se frien y se sirven con un poco limón.

Patatas á la crema.—En una cacerola se pone manteca amasada con harina y sazonada con sal y pimienta, moviéndola siempre para un lado se des-

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 175.-Idem un trimestre, 5.-Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

IMPRENTA "LA VERDAD"

LIBRERIA, 18

CORDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



SANTA MATILDE

Fábricas de Estearina, Bujías

VELAS DE ESTEARINA Y DE CERA DE ABEJAS

Jabones comunes y de Tocador

OLEINA, GLICERINA, HIELO ARTIFICIAL

Y

CERILLAS FOSFÓRICAS

— DE —

EDUARDO ALVAREZ

CÓRDOBA

RAFAEL GONZÁLEZ

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11

Córdoba

EL DOLOR de CABEZA y GARGANTA, VOZ, BOCA

Neurálgias, jaquecas, gastralgias, reumatismos articulares, retortijones uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemicreolina del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid

Se curan con las pastillas Caldeiro, CLORO-BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y Á LA COCAINA, de uso especial para ORADORES y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se remiten muestras gratis á los señores médicos que las piden al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.